

## Compte rendu

### Cérémonie de lancement officiel des activités de l'Institut Afrique Monde-Côte d'Ivoire (IAM-CI)

10 septembre 2016

Le samedi 10 septembre 2016 s'est tenue à Abidjan la cérémonie de lancement officiel des activités de l'Institut Afrique Monde-Côte d'Ivoire sponsorisée par la filiale ivoirienne de MTN (société de téléphonie mobile) et présidée par Monsieur le Ministre ALLAH Kouadio Rémi, Ministre de l'Environnement et du Développement durable. Elle a été organisée sur le thème « *Femmes et développement : Quelles innovations pour les Technologies de l'Information et de la Communication (TIC) dans l'éducation des femmes à l'environnement et au changement climatique en Afrique.* » Ce thème s'inscrit dans le cadre des Objectifs de Développement Durable à l'horizon 2030 adoptés par l'Assemblée Générale des Nations-Unies de Septembre 2015 et plus précisément de l'Objectif 13 qui vise à prendre d'urgence des mesures pour lutter contre les changements climatiques et leurs répercussions.

La cérémonie a débuté par l'allocution de la Présidente, Denise Houphouet-Boigny, pour présenter les activités de l'IAM qui visent, d'une manière générale, à répondre aux paradoxes et défis auxquels est confrontée l'Afrique, à savoir:

- guerres et conflits sur un continent qui paradoxalement connaît une croissance de 5,5% dans une économie mondiale au ralenti ;
- persistance des inégalités, pauvreté croissante, conflits inter-ethniques et religieux qui contredisent les valeurs traditionnelles ancestrales de dialogue, de solidarité et de respect des anciens ;
- richesse en matières premières alors que les exportations africaines en produits finis ne représentent qu'un faible pourcentage du total mondial ;
- développement exponentiel de la téléphonie mobile sur un continent où le téléphone fixe était sous-doté avant cet avènement.

Que de sujets à débattre qui permettront de faire connaître les valeurs de l'Afrique et de les promouvoir dans un monde en mouvement où l'Afrique doit avoir une place privilégiée ! La Présidente a, de ce fait, invité les participants à adhérer massivement à l'IAM-CI pour donner un sens au slogan proposé « L'AUDACE, UNIQUE DEFIPOUR UNE AFRIQUE NOUVELLE ».

Le représentant de MTN Côte d'Ivoire, Monsieur Adjoby Jocelyn, a, de son côté, exprimé la fierté de son entreprise d'être le sponsor de cette cérémonie de lancement des activités de l'IAM-CI et a félicité cette dernière pour ses initiatives qu'elle continuera de supporter.

Prenant enfin la parole pour prononcer l'ouverture solennelle de la cérémonie, le Ministre de l'Environnement a invité l'IAM-CI à proposer des actions relatives à l'éducation des femmes à l'environnement et aux changements climatiques et à les conduire dans la durée.

A la suite de la cérémonie d'ouverture, six experts de haut niveau : M. Pascal Valentin Houenou (Professeur titulaire des Universités du CAMES en chimie minérale et environnementale), Mme Emilienne Anikpo (fonctionnaire des Nations-Unies à la retraite),

M. Claude Lishou (Professeur titulaire des universités du CAMES en informatique), Mme Yveline Houenou (Professeure titulaire des universités de CAMES en Pédiatrie), M. Germain-Hervé MBIA YEBEGA (chargé du programme « Gouvernance », Paix et Sécurité à l'IAM Paris) et Mme Hong-Bing Yang (Cadre d'entreprise, membre du conseil d'administration de l'IAM Paris), ont délivré six communications respectivement sur les sujets suivants :

- Durabilité environnementale, conservation des ressources naturelles en vue du développement durable en Afrique ;
- l'Education des femmes au développement durable dans la lutte contre les changements climatiques en Afrique ;
- Education et TIC ;
- Pollution de l'air et approches éco-systémiques à la santé humaine en Afrique ;
- Conflits, migrations et développement durable : rôle de la femme dans l'éducation à la paix ;
- Rôle de la femme dans la gestion de l'environnement en Chine.

Suite à toutes ces communications et aux échanges qui ont eu lieu avec les participants, les **RECOMMANDATIONS** suivantes ont été faites :

D'une manière générale, il est constaté que les changements climatiques et leurs conséquences économiques, sociales, politiques et écologiques tant en zones urbaines que rurales sont réels, actuels et importants.

#### **Recommandation 1**

Chaque individu, femme et homme, est invité aux changements de comportement propres à l'éducation au développement durable particulièrement aux changements climatiques en acquérant les connaissances, les valeurs, les attitudes, les compétences nécessaires à la protection et à l'amélioration de notre environnement.

#### **Recommandation 2**

L'éducation à l'environnement et aux changements climatiques doit être prise en compte à tous les niveaux du système éducatif formel (préscolaire, primaire, secondaire et supérieur) et informel ainsi que dans des formations tout au long de la vie.

#### **Recommandation 3**

Promouvoir davantage de projets de recherche et de développement à volets éducatifs et centrés sur les TIC au bénéfice des populations urbaines et rurales victimes des conséquences des changements climatiques.

#### **Recommandation 4**

Favoriser l'accès aux TIC (connectivité, coûts, centres de ressources) pour toutes et tous, notamment pour la diffusion des contenus pédagogiques adaptés à l'éducation aux changements climatiques.